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Решили перенести
форум в Батуми

VIII Одесский международный лите!
ратурный фестиваль в этом году состоится
в Батуми. Фестиваль решили перенести в
Грузии из!за войны в Украине. В Батуми
International Literature Festival Odesa нач!
нется 5 октября и продлится до 8 октября.
В фестивале примут участие украинские,
грузинские, швейцарские, румынские,
польские и турецкие писатели.

Война России против Украины и ее
влияние на мир станет одной из главных
тем литературного форума. В программе
фестиваля ! публичные грузино!украин!
ские поэтические чтения, детская литера!
турная программа, презентации новых
книг, дискуссии и мастерские. Также бу!
дет организовано специальное чтение для
украинских детей!беженцев.

"Своего рода литературный мост дру!
жбы и солидарности будет протянут из од!
ной части Черного моря в другую", ! отме!
чают организаторы фестиваля.

Некоторые представители Украины
примут участие в мероприятиях  онлайн. 

Выбирали один из
четырех вариантов 
Интернет!пользователи выбрали ново!

годнюю елку для Батуми. О начале голосо!
вания мэрия города объявила 22 августа.
Участники могли выбрать один из четырех
вариантов. Результаты объявили на днях !
больше всего голосов, 13,7 тысячи, полу!
чил эскиз №3. Всего в голосовании приня!
ли участие 20,8 тысячи пользователей. Де!
партамент городской инфраструктуры и
благоустройства объявит тендер на закуп!
ку елки в ближайшее время.

Главную елку Батуми не меняли уже
три года. Рождественское дерево, укра!
шенное 200 декоративными светильниками
в виде зонтов, с 2019 года устанавливали
на территории Старого бульвара.

Стала одним из
символов города 

Сегодня Батуми заполнен туристами.
Одно из популярных развлечений ! это ка!
натная дорога "Арго", которая поднимает с
батумского бульвара гостей прямо на вер!
шину одной из гор, окружающих курорт!
ную столицу Грузии

Эта канатная дорога была построена
не так давно, в 2013 году, но уже стала од!
ним из символов города. Чтобы попасть на
канатку, выстраиваются настоящие очере!
ди из туристов. Длина дороги составляет
чуть больше 2,5 км. Это расстояние пасса!
жиры в современной стеклянной кабинке
преодолевают примерно за 10 минут, про!
летая над Батуми на высоте около 50
метров.

В ближайшие дни будет
солнечно

В четверг, 1 сентября, в Батуми осад!
ков не ожидается. Минимальная темпера!
тура воздуха ночью зафиксируется на от!
метке 19 градусов, а днем ! 34 градуса теп!
ла. В пятницу, 2 сентября, в Батуми ожи!
дается облачная погода. Минимальная
температура воздуха ночью будет плюс 20
градусов. Днем ! 32 градуса тепла.

В субботу, 3 сентября, в Батуми ожи!
дается дождь. Минимальная температура
воздуха ночью составит плюс 20 градусов.
А днем температура поднимется максимум
до 29!30 градусов тепла. В воскресенье, 4
сентября, в Батуми в течение дня будет
дождливо. Минимальная температура воз!
духа ночью будет плюс 18 градусов, а днем
поднимется максимум до 28 градусов
тепла.

Были спрятаны в
тайнике багажа 

Факт незаконного ввоза в Грузию зо!
лотых изделий пресекли таможенники
Службы доходов министерства финансов
Грузии. По информации ведомства, золо!
тые изделия весом 515,66 грамма были об!
наружены в специальном тайнике во время
осмотра багажа гражданина Грузии на
КПП "Сарпи". Общая сумма незадеклари!
рованных золотых украшений превысила
45,8 тысячи лари. 

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.

Премьер�министр Грузии Ираклий Гарибашвили поблагодарил
Турцию и президента Реджепа Тайипа Эрдогана за помощь в туше�
нии масштабного лесного пожара в Боржомском ущелье.

"Хочу поблагодарить дружественное нашей стране государство �
Турцию и лично президента Эрдогана. Как только ему передали на�
шу просьбу о помощи, он тут же отдал приказ и в течение часа в воз�
духе находились три самолета. Конечно, мы это очень ценим и не за�
будем", � заявил Гарибашвили на заседании правительства.

Он также поблагодарил все государственные ведомства, которые
были подключены к тушению, � Службу по управлению ЧС и Депар�
тамент по особым поручениям МВД Грузии, Минобороны, Минпри�
роды, Минрегионразвития.

По оценке Гарибашвили, ведомства под управлением министра
внутренних дел Вахтанга Гомелаури очень эффективно справились с
этим кризисом.

"Хочу поблагодарить нашу армию, нашу полицию, нашу пожар�
но�спасательную службу, лесхоз, инфраструктуру � всех, кто был
причастен к этому очень сложному процессу", � сказал премьер.

Лесной пожар начался в окрестностях села Квабисхеви на юго�
востоке Грузии 19 августа. Огонь охватил 180 га, распространившись
также на территорию соседнего с Боржоми муниципалитета Ахалци�
хе. 21 августа к тушению были подключены три вертолета погранич�
ной полиции МВД Грузии, а 24 августа � три специализированных
самолета Турции.

Некоторые наблюдатели высказывали предположения, что, если

бы авиацию подняли хотя бы на день раньше, потушить пожар уда�
лось бы на начальном этапе. Глава МВД Грузии не согласен с подоб�
ными версиями. Ранее Гомелаури заявил, что вертолеты Погранпо�
лиции подключили тогда, когда было нужно.

К настоящему времени открытых очагов в зоне ЧС больше не
фиксируется. Пожарные рассчитывают оперативно завершить рабо�
ты по обработке тлеющих участков.

Премьер�министр Грузии Ираклий Гарибашвили не исключил
версии поджогов и саботажа, говоря о причинах пожаров, которые
бушуют в разных регионах страны уже более недели.

"У очень многих людей возникло ощущение, что, возможно, это
вызвано халатностью некоторых людей, а возможно � жарой. Есть
версии, что, возможно, были какие�то определенные диверсии… Мы
ничего не можем исключать, поскольку знаем, какова природа дейст�
вующих в стране деструктивных сил", � заявил Гарибашвили на за�
седании правительства.

Также премьер заверил, что во всех случаях следствие установит
причины пожаров.  Гарибашвили призвал граждан к осторожности,
подчеркнув, что из�за жары и отсутствия дождей в стране сложилась
очень сложная ситуация. Здесь же глава правительства добавил, что
пожары есть по всей Европе, в Америке, везде, и это большой вызов
для всех. 

Пожары в разных регионах Грузии начались в середине августа.
Самым масштабным стал лесной пожар в Боржомском ущелье, рабо�
ты по ликвидации которого продолжаются до сих пор. Сообщения о
возгораниях в промышленных зонах и объектах МВД Грузии посту�
пали из Тбилиси. В других районах, например в селе Элбакианткари
Карельского муниципалитета, горели жилые дома.

Дословно

Парламент Грузии сможет преодолеть вето президента на про�
ект закона о тайной слежке, который предполагает продление макси�
мально допустимого срока проведения тайных следственных меро�
приятий с трех до девяти месяцев, заявил председатель парламент�
ского комитета по правам человека Михаил Сарджвеладзе.

Ранее законопроект о тайной слежке вызвал скандал и в Грузии.
Зурабишвили впервые с момента вступления в полномочия вос�
пользовалась правом вето и вернула проект парламенту. В правящей
партии "Грузинская мечта" раскритиковали решение президента,
заявив, что проект полностью соответствует нормам демократии и
международного права.

"Когда против законопроекта не представлена предметная аргу�
ментация, я думаю, что вето президента будет преодолено. Не суще�
ствует предметной аргументации, на основании которой можно ска�
зать, что законопроект негоден", � заявил Сарджвеладзе журналис�
там.

На прошлой неделе Венецианская комиссия опубликовала пред�
варительное заключение, в котором отмечено, что законопроект был
принят поспешно и требует более подробного обоснования. С этим
не согласен Сарджвеладзе. По словам депутата, законопроект не был
рассмотрен в ускоренном порядке.

"Предметная критика не представлена ни со стороны Венециан�
ской комиссии, ни со стороны президента. Никакого аргументиро�
ванного замечания к закону не было представлено. Вето президента
продиктовано политическими мотивами, нежели правовыми аргу�
ментами", � подчеркнул Сарджвеладзе.

Депутат не согласен и с тем, что законопроект не сбалансирован,
с одной стороны, с точки зрения прав человека, и с другой � в плане
защиты безопасности.

"С этой точки зрения законопроект не имеет недостатков. Мно�
гие цивилизованные европейские страны имеют схожую модель ре�
шения вопросов, и она абсолютно совместима с европейскими стан�
дартами защиты прав человека", � утверждает Сарджвеладзе.

Венецианская комиссия назвала "неадекватным" механизм над�
зора за мерами скрытого наблюдения в Грузии и отметила необходи�

мость пересмотра всей системы. Венецианская комиссия рекоменду�
ет провести официальные консультации с соответствующими заин�
тересованными сторонами и гражданским обществом до принятия
решения по любому законопроекту.

Комиссия также рекомендует обосновать принятие законопро�
екта, в том числе и необходимость продления сроков тайной слежки,
а также полностью пересмотреть всю систему и принять полностью
новые правила тайной слежки в Грузии. Полное заключение по зако�
нопроекту будет представлено 22 октября.

Венецианская комиссия считает, что законопроект о прослушке
был принятом парламентом Грузии в спешке и нуждается в допол�
нительной проработке. Поправки к Уголовно�процессуальному ко�
дексу парламент Грузии принял 7 июня 2022 года. Нововведения по�
зволяют проводить негласные следственные действия по 27 допол�
нительным видам преступлений. При этом срок их проведения уве�
личивается с 6 до 9 месяцев, а зачастую � допускается и бессрочное
производство.

"Венецианская комиссия считает, что рассматриваемый законо�
проект был принят в спешке и требует оценки воздействия и более
глубокой проработки для обоснования необходимости и соразмер�
ности предлагаемых положений. Более того, общий механизм надзо�
ра за мерами тайного наблюдения представляется неадекватным", �
говорится в заключении.

Комиссия рекомендует: провести официальные консультации с
соответствующими заинтересованными сторонами и гражданским
обществом до принятия решения по любому законопроекту в ходе
дальнейшей законодательной процедуры; предоставить убедитель�
ные обоснования расширения перечня преступлений, при которых
могут проводиться негласные следственные действия, продления их
продолжительности и смягчения правил уведомления заинтересо�
ванных лиц; комплексно пересмотреть систему скрытого наблюде�
ния, включая общую правовую базу надзора, прежде чем приступать
к обсуждению конкретных предложений, содержащихся в законо�
проекте.

Решение

"Грузинская мечта" готовится преодолеть вето президента

Ираклий Гарибашвили: "Мы это очень ценим и не забудем"



22
¹32 (19641), 01.09.2022

Глава Минздрава Грузии работает над установкой рефе�
рентных цен на лекарства для избежания манипуляции цена�
ми со стороны импортеров, заявил премьер�министр Грузии
Ираклий Гарибашвили на заседании правительства.

Согласно реформе, государство установит верхнюю гра�
ницу цен � за какую цену можно будет продавать лекарства и
осуществлять их импорт. Референтные цены распространят�
ся на такие лекарства, которые будут финансироваться госу�
дарством, � это препараты для лечения хронических и онко�
логических заболеваний.

"Сейчас Азарашвили работает над установлением рефе�
рентных цен, чтобы ни одна компания, ни один импортер не
имели права манипулировать ценами или между ними не
заключались договоренности", � сказал Ираклий Гариба�
швили.

По словам премьер�министра, после открытия турецкого
рынка и ввоза качественных турецких лекарств граждане
сэкономили до 80 миллионов лари.

"Как вы знаете, наша инициатива по снижению цен на
лекарства в последние месяцы увенчалась успехом. После
открытия турецкого рынка в Грузию поступили качествен�
ные турецкие лекарства, наши граждане сэкономили до 80
миллионов лари. То есть за лекарства платили меньше, чем
заплатили бы, если бы мы не открыли турецкий рынок", �
заявил премьер.

В конце 2021 года премьер�министр Ираклий Гариба�
швили признал, что фармацевтический рынок страны нуж�

дается в законодательных изменениях, в том числе в регули�
ровании цен на лекарства.

Грузия открыла свой фармацевтический рынок для ту�
рецких медикаментов. Начиная с середины января из сосед�
ней страны стали поступать медикаменты более 200 наиме�
нований, в результате чего цены на лекарства сократились с
60% до 80%.

План действий фармацевтической сферы Минздрав Гру�
зии разработал с помощью рекомендаций Агентства конку�
ренции, результатов исследования ВОЗ, местных и иност�
ранных экспертов и с учетом международного опыта.

"Мы периодически публикуем информацию, после от�
крытия турецкого рынка, о сбережениях нашего населения,
как были сэкономлены десятки миллионов лари", � заявил
министр здравоохранения Грузии Зураб Азарашвили после
окончания заседания правительства.

"Мы предполагаем, что в течение года нашим населени�
ем будет сэкономлено примерно от 180 до 200 миллионов ла�
ри, что является достаточно большой суммой. Это только в
случае с турецкими лекарствами. Кроме того, после установ�
ления референтных цен мы также ожидаем значительного
снижения цен", � отметил Зураб Азарашвили.

По словам министра здравоохранения, почти во всех ев�
ропейских странах, а также в ряде соседних стран, где уже
введены пороговые цены на лекарства, стоимость лекарств
снижена на 40�70 процентов.

"Я думаю, что это важный проект, и открытием турецко�

го рынка, и установлением референтных цен эта проблема
будет решена раз и навсегда, в долгосрочной перспективе", �
заявил Зураб Азарашвили.

По пояснению министра, для определения референтных
цен на лекарства при поддержке Всемирного банка совмест�
но с министерством работают международные эксперты, ко�
торые в разное время, в разных странах участвовали в успеш�
ной реализации упомянутых проектов.

"С января следующего года у нас будут референтные це�
ны на хронические медикаменты и онкологические препара�
ты, которые будут запущены на первом этапе, в пилотном ре�
жиме. На следующем этапе будут полностью установлены
референтные цены, и это будет распространяться на любое
лекарство", � заявил Зураб Азарашвили.

Договоренности

Минздрав работает над установкой референтных цен на лекарства

В стране установлены новые тарифы для ковид�клиник.
Соответствующее постановление правительства опублико�
вано на сайте "Законодательного вестника". В Грузии госу�
дарство полностью оплачивает лечение пациентов с COVID�
19, которые подлежат госпитализации. В том случае, если бо�
лезнь протекает в легкой форме, граждане могут рассчиты�
вать на бесплатные консультации семейного врача.

Отныне государство будет возмещать ковид�клиникам
950 лари за лечение пациентов, которые подлежат терапевти�
ческой интервенции и не управляются в реанимационном от�
делении. Если за время стационарного лечения пациента пе�
реводят в реанимацию и ему требуется инвазивная или неин�
вазивная вентиляция, БИПАП/СИПАП�терапия (CPAP/BI�
PAP), государство возместит больнице 4,5 тысячи лари.

Если пациент попадает в больницу по другим причинам,
за лечение COVID�19 клинике заплатят половину от уста�
новленных тарифов. Что касается основного заболевания,
его лечение будет финансироваться в полном размере, на ус�
тановленную госпрограммой сумму.

Согласно постановлению, в тарифы заложены все расхо�
ды, связанные с лечением и/или диагностикой, включая пи�
тание, а также зарплаты медперсонала, коммунальные и хо�

зяйственные расходы.
Директор тбилисского Центра детской хирургии Ирак�

лий Гамкрелидзе не исключает, что при новых тарифах ка�
чество услуг в ковид�клиниках понизится.

"Думаю, что с этим размером финансирования клиники
не смогут предоставлять пациентам то, что они могли предо�
ставлять до сих пор", � сказал Гамкрелидзе. Он сомневается в
том, что выплат по тарифам хватит на то, чтобы покрыть все
затраты на пациентов, которые остаются в больницах более
четырех дней.

По мнению Гамкрелидзе, в первую очередь новые поло�
жения отразятся на оплате медперсонала � теперь сотрудни�
ки ковид�отделений вряд ли будут зарабатывать больше кол�
лег, занимающихся ведением других терапевтических нозо�
логий.

"Если мы посмотрим на те расходы, которые в среднем
были у клиник в период управления ковидом и на какие сум�
мы их финансировали, эти цифры фактически приближены
к размерам фактических расходов. Но помимо этой суммы,
клиники брали сбор за мобилизацию коек и на специальные
надбавки для зарплат медперсонала", � напомнил он.

До сих пор государство платило ковид�клиникам в соот�
ветствии с фактически понесенными затратами на каждого
пациента. Еще раньше вместе с фактическими расходами
больницам выплачивали стоимость койко�дней, загружен�
ность клиник на это никак не влияла.

Установили

Учащихся из Украины зачисляют в школы Грузии в уп�
рощенном порядке. Детей, которые не смогли продолжать
учебу в украинских школах из�за военных действий, в Гру�
зии зачислят в тот же номер класса. Если по состоянию на 24
февраля 2022 года школьник был пятиклассником, в Грузии
с сентября он пойдет в 5 класс. Чтобы продолжить учебу в
грузинских школах, гражданам Украины достаточно обра�
титься с заявлением к администрации конкретного учреж�
дения.

"Как и в других странах, прибывшим из Украины учени�
кам Грузия предлагает обучение в частных и государствен�
ных школах как на государственном, так и на других языках",
� отметили в Минобразования.

Ранее в школах Тбилиси и Батуми были созданы украи�
ноязычные секторы. Там дети из Украины могут получать
общее образование на родном языке с первого по одиннадца�
тый класс. Программа и учебники такие же, как в украинских
школах. Кроме того, они изучают грузинский язык и литера�
туру и предмет "Наша Грузия". 

В настоящее время более 1500 украинских школьников
получают образование в различных государственных и част�
ных школах по всей стране. Из них более 900 детей продол�
жают обучение на украиноязычном секторе.

Также Министерство образования Грузии продолжает
активную работу для интеграции национальных меньшинств
в образовательный процесс � развивается внедрение в нацио�
нальную учебную программу двуязычного подхода.

Вопросы интеграции нацменьшинств и новые проекты
Минобразования обсудили на рабочей встрече при поддерж�
ке Австрийского фонда развития и партнерства, а также не�
правительственной организации "Многонациональная Гру�
зия" министр образования Михаил Чхенкели и госминистр

по вопросам примирения и гражданского равноправия Тея
Ахвледиани.

"Развивается билингвальный человеческий капитал, что
предполагает включение местных билингвов и учителей�по�
мощников в процесс внедрения национальной учебной прог�
раммы с билингвальным подходом. Обеспечивается перевод
учебных пособий на армянский и азербайджанский языки
для представителей национальных меньшинств", � говорится
в заявлении.

В рамках встречи Михаил Чхенкели рассказал об обес�
печении надлежащей образовательной инфраструктуры с
целью улучшения учебной среды. По его словам, стартовал
масштабный проект строительства и восстановления 800
школ, стоимость которого составляет один миллиард лари.

Первый этап проекта начнется в сентябре�октябре этого
года, и будет объявлен тендер на строительство 80 новых
школ и реконструкцию 320 школ. Согласно проекту, тендер
на реконструкцию оставшихся 400 школ будет объявлен в
2023�2024 годах, а до конца 2026 года всего будет построено
и отремонтировано 800 школ.

Как отметил Михаил Чхенкели, проект обеспечивает
равный доступ к образовательным ресурсам и их усовершен�
ствование, а пользу от его реализации получат более 230 ты�
сяч студентов. В результате к концу 2026 года все государст�
венные общеобразовательные учреждения будут инфраст�
руктурно благоустроены.

В сегодняшних реалиях конкурс грантов на научные ис�
следования, способствующий защите и развитию грузинско�
го языка, является делом государственной важности, гово�
рится в информации распространенной Минобразования
Грузии. По данным ведомства, вместе с исследователями
грузинского языка в научном процессе смогут участвовать

абхазские ученые, заинтересованные в изучении абхазского
языка.

Конкурс предоставит участникам возможность предста�
вить научные проекты в таких областях, как грузинский
язык, картвельские языки, абхазский язык, языковое разно�
образие Грузии и языковые технологии. Конкурс будет спо�
собствовать функционированию грузинского и абхазского
языков, защите и исследованию государственных языков.

Осуществляемые Минобразования Грузии проекты об�
судили на рабочей встрече министр образования Михаил
Чхенкели и госминистр по вопросам примирения и граждан�
ского равноправия Тея Ахвледиани. Встреча прошла при
поддержке Австрийского фонда развития и партнерства, а
также неправительственной организации "Многонациональ�
ная Грузия".

Михаил Чхенкели проинформировал участников встре�
чи о конкурсе грантов на научные исследования, способству�
ющем защите и развитию государственного языка, который
был объявлен Национальным научным фондом Грузии име�
ни Шота Руставели при поддержке Департамента государст�
венного языка.

Минобразования

Ведомство напоминает о порядке зачисления
детей из Украины в грузинские школы

В регионе будут задействованы  новые тарифы для ковид!клиник

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.
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Рассчитывается снизить эту зависимость с 60% до 40% в
течение ближайших пяти лет.

"Мы думаем, что примерно через пять лет доля России в
экспорте вина упадет ниже 40%", � заявил председатель На�
ционального агентства вина Леван Мэхузла.

По его словам, на данном этапе приоритетным власти
страны считают рынок США. Правительство Грузии рассчи�
тывает, что к 2025 году в Америку будут продавать по 5 мил�
лионов бутылок вина ежегодно.

"В прошлом году экспорт вина в США увеличился на
16%. В этом году у нас очень хорошая маркетинговая компа�
ния, и я думаю, что увеличение экспорта на этот рынок ста�
нет более заметным. Вообще мы очень усердно работаем на
других рынках � Великобритании, Германии. Конечно, выде�
ляются и страны Восточной Европы, я имею в виду Польшу
и страны Балтии", � добавил Мэхузла.

В прошлом году Грузия продала вина на 234 миллиона
долларов, а его доля в общем экспорте страны составила 6%.

Традиционно Россия и Украина оставались главными
экспортными рынками Грузии. Начало войны в феврале ос�
тановило рост поставок, продолжавшийся несколько лет
подряд. Уже в марте 2022 года было зафиксировано сокраще�
ние доходов на 5 миллионов долларов.

Аналитики TBC Capital указывают, что постепенно тем�
пы падения экспорта замедляются. Происходит это благода�
ря тому, что значительному росту продаж вина в США, стра�
ны Западной и Восточной Европы.

По данным за семь месяцев 2022 году, Грузия экспорти�
ровала вина на сумму 121 миллион долларов, что на 2,9%
меньше прошлогодних показателей.

Крупнейшим экспортным рынком является Россия, куда
в январе�июле продали вина на 72,2 миллиона долларов � это
59,6% от общего объема винного экспорта. На втором месте
Польша � с доходом 8,6 миллиона долларов, а на третьем �
Китай с 8 миллионами долларов. В первую пятерку также во�
шли Казахстан � 5,1 миллиона долларов и Украина � 4,9 мил�
лиона долларов.

По направлению США в 2022 году наблюдался рост на
27,7%, доход от экспорта вина составил более 3,1 миллиона
долларов.

Грузия будет сокращать зависимость от экспорта вина в Россию

Увеличение экспорта и восстановление туризма обеспе�
чивают рост экономики Грузии с начала 2022 года, заявил
вице�премьер, министр экономики и устойчивого развития
Леван Давиташвили.

По данным статистики, реальный рост ВВП Грузии в
июне 2022 года составил 7,2% по сравнению с тем же перио�
дом 2021 года. Кроме того, средний показатель реального
роста за второй квартал составил 7,2%, а за шесть месяцев �
10,5%.

"Увеличение экспорта, инвестиций и восстановление ту�
ризма � это были факторы, которые в начале года определяли
дальнейший ход экономического роста", � заявил Давита�
швили журналистам.

По словам министра, сохранить текущие положитель�
ные данные роста экономики довольно сложно, но это важ�
ная цель правительства.

"В условиях созданной в регионе ситуации, повышенно�
го инфляционного давления, что, безусловно, усложняет ре�
шения правительства, нам необходимо сбалансировать эко�
номический рост, чтобы у нас не было слишком высокой ин�
фляции, и постепенно снижать инфляцию, вернуть под кон�
троль", � сказал министр.

Давиташвили считает, что это реализуется шагами, пред�
принимаемыми правительством, с одной стороны, и Нацио�
нальным банком, с другой. Кроме того, глава Минэкономики
назвал решения Нацбанка вполне последовательными. Ко�
митет по монетарной политике Нацбанка в начале августа
сохранил жесткую денежно�кредитную политику и оставил
ставку рефинансирования на уровне 11%.

"Неопределенность остается на высоком уровне, а буду�
щие тенденции существенно зависят от развития геополити�
ческих событий в мире", � так пояснил регулятор свое ре�
шение.

Кроме того, министр вспомнил и значительный рост ин�
вестиций в Грузию, что также положительно влияет на рост
ВВП. По статистике, объем прямых иностранных инвести�
ций в Грузию в первом квартале 2022 года вырос в 4,3 раза по
сравнению с январем�мартом 2021 года и составил 568,2 мил�
лиона долларов.

"Основными странами были Европейский союз, США, а
затем страны региона, Турция и т.д. по прямым иностранным

инвестициям, которые достаточно диверсифицированы,
крепки и позволяют прогнозировать устойчивое экономиче�
ское развитие", � сказал Давиташвили.

Среди важных факторов, развивающих экономику, ми�
нистр назвал туризм.

"Мы смогли принять новые туристические потоки. К со�
жалению, нам не удалось полностью выйти из традиционных
туристических рынков, среди которых мы часто говорим о
России. Если посмотрите, по сравнению с данными 2019 года
поток туристов из России уменьшился", � сказал он.

По словам Давиташвили, опасения, которые оппозиция
выражает в связи с якобы большим потоком российских ту�
ристов в Грузию, не соответствует действительности. Ми�
нистр отметил, что количество туристов, прибывающих в
страну из Азербайджана и других соседних стран, даже близ�
ко не соответствует данным 2019 года. При этом в Грузию
приезжают туристы с высокой покупательной способностью
из новых направлений: Персидского залива, стран Ближнего
Востока, Юго�Восточной Азии и так далее.

"Это важные определяющие факторы, обеспечивающие
сегодня экономический рост", � заключил Давиташвили.

Доходы Грузии от международных путешественников за
шесть месяцев 2022 года выросли в три с половиной раза и
составили 1,142 миллиарда долларов. Наибольшую сумму за
этот период потратили визитеры из России � 218,7 миллиона
долларов.

После спада экономики в 2020 году на 6,8%, с апреля
2021 года идет довольно быстрый процесс восстановления,
что отражается практически на всех экономических парамет�
рах. Это рост экспорта и импорта, денежных перечислений и
увеличение оборота предприятий. По предварительным дан�
ным, экономический рост Грузии в 2021 году составил 10,4%.

Экономика Грузии продолжает расти, несмотря на вызо�
вы в регионе и мире, заявил на заседании правительства и
премьер�министр Ираклий Гарибашвили.

Внешнеторговый оборот Грузии в январе�июле 2022 го�
да вырос на 35,3% по сравнению с тем же периодом прошлого
года и составил примерно 10,2 миллиарда долларов.

"За последние 7 месяцев у нас двузначный экономиче�
ский рост, что беспрецедентно во всем мире, особенно в свете
вызовов в регионе", � заявил Гарибашвили.

Как заявил премьер, в последнее время позитивные тен�
денции в экономике Грузии продолжаются с точки зрения
экономической активности. В частности, по его словам,
очень радуют данные сокращения безработицы на 4% по
сравнению с данными за второй квартал 2021 года.

По данным Национальной службы статистики "Сак�
стат", уровень безработицы в Грузии во втором квартале
2022 года составил 18,1%.

Гарибашвили заявил, что положительные тенденции
имеются по всем направлениям, в том числе и в сфере туриз�
ма, денежным переводам.

"Несмотря на беспрецедентную геополитическую ситуа�
цию и вызовы в регионе и мире, приток иностранной валюты
в нашу страну увеличивается. Экспорт в июле увеличился на
40% и достиг рекордного объема в 542 млн долларов", � ска�
зал Гарибашвили.

Кроме того, премьер сообщил о том, что международная
рейтинговая компания S&P подтвердила суверенный кре�
дитный рейтинг Грузии на уровне "ВВ" со "стабильным"
прогнозом. Компания повысила прогноз экономического ро�
ста Грузии с 5% до 8%.

Премьер подчеркнул, что все эти успехи в экономике �
результат разумной, правильной политики правительства,
отметив, что эти положительные тенденции нужно сохра�
нить и впредь.

Важная цель правительства ! сохранить текущие положительные тенденции

Правительство одобрило законопроект о микробанках, и
в ближайшее время документ будет внесен на рассмотрение
парламента. После его принятия между банками и микрофи�
нансовым сектором появится промежуточное звено в лице
малых банков, которое смогут принимать депозиты и выда�
вать кредиты до миллиона лари.

Вице�президент Нацбанка Папуна Лежава заявил, что
надзор за микробанками будет менее строгим, чем надзор за
коммерческими банками. Предполагается, что появление та�
кого рода небольших финансовых организаций снизит про�
центы на кредиты для малого и среднего бизнеса, поскольку
в настоящее время на этом рынке в основном работают
МФО, которые в свою очередь, берут кредиты в крупных
банках. В результате их займы очень дорогие.

В случае с микробанками будут сняты определенные
барьеры в привлечении финансов, что позволит им дешевле
предоставлять кредиты малому и среднему бизнесу. По сло�
вам генерального директора МФО Lazika Capital Бесо Шен�
гелия, получение статуса микробанков даст микрофинансо�
вым организациям больше возможностей в различных на�
правлениях, и они смогут привлекать более дешевое финан�
сирование.

"У нас появится возможность создавать новые продукты,
например, в виде кредитных карт, также появляется возмож�
ность получения вкладов с ограниченной дозой, и давление в
сторону нормативов для микрофинансирования, в том числе
достаточности капитала, изменится. Кроме того, размер
кредита также увеличивается. Ходят разговоры о снижении
процентных ставок, но это будет не так просто", � заявил он.

По словам председателя наблюдательного совета МФО
Кристалл" Арчила Бакурадзе, появление микробанков по�
зволит новым игрокам выйти на рынок и увеличить конку�
ренцию в обслуживании бизнеса и сельского хозяйства.

"В настоящее время разница между стоимостью ресур�
сов, привлеченных микрофинансовыми организациями и
коммерческими банками, составляет не менее 8%. При такой
разнице в цене микрофинансовый сектор не может полно�
ценно участвовать в финансировании малого и среднего биз�
неса. Кроме того, микрофинансовым организациям запреще�
но оказание других, некредитных услуг, например, привле�
кать депозиты", � заявил он.

Смогут привлекать более
дешевое финансирование

Страницу подготовила  
Лела АНАНИДЗЕ

Деньги с пенсионных счетов граждан Грузии никуда не
пропали, суммы не отображались в интернет�банках из�за
технических проблем. Это следует из заявления Пенсион�
ного агентства Грузии, распространенного позавчера.

В течение двух дней граждане, включенные в накопи�
тельную пенсионную систему, не могли видеть сумм, акку�
мулированных на их счетах. В графе "пенсионные накопле�
ния" пользователи интернет�банкингов видели пробел.

В социальных сетях забили тревогу � озвучивались
предположения о том, что Пенсионное агентство подвер�
глось кибератаке. Ведомство пояснило что проблемы связа�
ны с плановыми работами по обновлению ИТ�инфрастру�
ктуры. К настоящему времени они завершены, накопленные
средства на счетах граждан снова отражаются.

"В нашей базе хранятся миллионы данных, и для их об�
работки важно, чтобы инфраструктура отвечала соответст�
вующим требованиям по защите и производительности.
Сегодня проходило одно из таких технических обновлений,
во время чего был ограничен доступ к личным пенсионным
страницам участников и информации о пенсионных накоп�
лениях в интернет�банке", � пояснили в ведомстве.

Система накопительной пенсии заработала в Грузии с 1
января 2019 год и является обязательной. Пенсионные акти�
вы размещены в девяти грузинских коммерческих банках.

В Пенсионном
агентстве пояснили



Путеводитель

Над номером работала
Ирина БУРКАДЗЕ

Редактор
Лола ТУМАСЯН

Компьютерное обеспечение:

Аслан ВАРШАНИДЗЕ

Национальная администрация туризма Грузии издала
новые туристические путеводители. Было разработано
шесть направлений, которые охватывают информацию об
охраняемых территориях Грузии, о горных курортах, культу�
ре, вине и кулинарии.

"С помощью новых туристических путеводителей путе�
шественники получат сведения о памятниках, входящих в
список всемирного наследия UNESCO, музеях, монастырях,
о туристических местах региона Имерети и Кутаисском меж�
дународном аэропорте", � говорится в сообщении Нацио�
нальной администрации туризма.

В брошюрах представлены карты, маршруты, информа�
ция о визах, онлайн�ссылки и QR�коды для туристов. Новые
туристические путеводители изданы на английском языке.
Однако запланирован перевод брошюр на разные языки для
целевых рынков. Туристы смогут ознакомиться с новыми
путеводителями в информационных туристических центрах.

Новые туристические путеводители были подготовлены
Национальной администрацией туризма при сотрудничестве
с Агентством горных трасс, Кутаисским международным
аэропортом, Национальными парками Грузии и Националь�
ным агентством охраны культурного наследия Грузии.

Путеводитель очень понравился читателям. Один из них

так прокомментировал: "Интересные факты о Грузии часто
ищут будущие туристы. Традиции и легенды грузин неиз�
менно поражают вновь прибывших отдыхающих. Необыч�
ный быт местных жителей, темпераментная манера общения,
безмерное дружелюбие и настолько непривычное для жите�
ля многих стран желание пригласить незнакомого человека к
себе в гости хотя бы на один стаканчик вина, вводит равнин�
ного обитателя в ступор и подозрение, что он очутился где�то
на другой планете, но зовется она Грузия.

Пускай эта маленькая горная страна не вводит вас в за�

блуждение своими размерами, поверьте, в ней столько неве�
роятных и любопытных вещей, что посмотреть их все не хва�
тит и очень большого отпуска. Как бы ни банально это звуча�
ло, но всё вокруг будет непривычно: неординарные панель�
ные дома с нагромождением балконов, любезные полицей�
ские, всегда готовые помочь, вкусное недорогое вино и ог�

ромные порции еды, витиеватые тосты, несущие определен�
ный смысл и раскрывающие очередную интересную легенду
или факт из истории Грузии, и, наконец, люди, всегда иду�
щие по жизни с улыбкой".

Все самое интересное ! в новых брошюрах для туристов

Успех

Грузинский танцор, хореограф и каскадер Лаша Мдзина�
рашвили номинирован на престижную премию "Таурус"
Мировой академии каскадеров (Taurus World Stunt Awards).
Лаша представлен в номинации "Лучшая сцена боя" за рабо�
ту в  Голливуде на Paramount Studios в фильме "Кингсмен"�
3 ("The King's Man"). Критики и зрители сходятся в мнении
о том, что сцена боя�танца Распутина является одной из луч�
ших в фильме � Лаша включил в нее  грузинские танцеваль�
ные движения.

Лаша Мдзинарашвили � танцор известного грузинского
ансамбля "Рустави". Вместе с еще одним танцором � солис�
том легендарного национального балета "Сухишвили" Бача�
ной Чантурия он принял участие в британо�американском
проекте режиссера Мэтью Вона.

С номинацией Лашу Мдщинарашвили поздравило по�
сольство США. Дипломатическое ведомство сообщило, что
снятый в Тбилиси фильм "Форсаж 9" также претендует на
номинацию "Лучшая работа с транспортным средством" и
"Лучший постановщик трюков".

По традиции награждение победителей премии "Таурус"
проходит  в Лос�Анджелесе на студии Paramount. Премия
Taurus World Stunt Awards была основана австрийским биз�
несменом Дитрихом Матешицем. Первая церемония вруче�
ния наград прошла в 2001 году. Существует и Фонд Taurus
World Stunt Awards для оказания поддержки и финансовой
помощи международному трюковому сообществу, а также
членам киноакадемии, которые получили профессиональ�
ные травмы.

Грузинский танцор и хореограф Лаша  Мдзинарашвили
рассказал, как он поставил сцену боя с Григорием Распути�
ным в недавно вышедшем на экраны комедийном боевике
"Кингсмен"�3 ("The King's Man").

Несколько месяцев грузинский хореограф ставил сцену
боя и работал в проекте вместе с мировыми звездами кино �
в картине заняты Рэйф Файнс, Рис Иванс, Стенли Туччи,
Мэтью Гуд, Чарльз Дэнс.

"Было решено, что в этом фильме будут использованы

боевые сцены на основе фольклорных элементов. На кастинг
были приглашены 15 стран. Я представлял Грузию, и им все
очень понравилось. Мне понадобилось пять месяцев, чтобы
поставить эти сцены, используя элементы грузинского наци�
онального танца. У меня не было опыта в качестве каскадера.
Однако мне посчастливилось работать с крупным специа�
листом, с Брэдли Алланом, дублером Джейсона Стэйтема,
членом каскадерской "группы Джеки Чана", �рассказал Лаша
Мдзинарашвили.

По словам Лаши, на  позицию дублера Риса Иванса, ко�
торый играл одного из главных злодеев � Григория Распути�
на, его утвердила  Клаудиа Шиффер. Дело в том, что бывшая
супер�модель � жена режиссера и директора фильма Мэтью
Вона, и лично занималась кастингом. Лаша отметил, что
стать дублером на таком проекте довольно сложно � кандида�
та снимают в разных позах в специальной комнате, сравнива�
ют проекции с изображением актера  � должно произойти со�
впадение по множеству параметров. Лаша Мдзинарашвили
признал, что все элементы боя в сцене выполнялись  им и Ба�
чаной Чантурия без страховки.

"Использовать веревки или другие приспособления в
кадре было невозможно. Группа была в восторге от нашей ра�
боты, хотя мы, конечно, сильно рисковали. Я получил травму
шейных позвонков", � отметил танцор.

На своей странице в Facebook Лаша написал, что хотя
для танцоров не проводятся Олимпийские игры, он считает,
что участие в этом проекте стало для него и Бачаны Чанту�
рия "олимпийской медалью", так как они прославили и себя,
и Грузию.

Рассказывая о съемках фильма, Рэйф Файнс, Харрис
Дикинсон и Рис Иванс в интервью несколько раз отметили
мастерство грузинских танцоров.

Рэйф Файнс: "Одна из самых сложных частей съемок �
это работа с дублерами. Когда мы увидели грузинских танцо�
ров, которые были дублерами Риса � это была настоящая
фантастика, это были невообразимые ребята. Иногда тебя
меняют в кадре. А иногда ты нужен весь. Твое лицо, твое те�
ло, которое должно сделать определенные движения. Это не�
большие сцены, всего на несколько секунд, но очень интен�
сивные. Движение сабли, реакция, прыжок, удар. И все это
должно быть идеальным. Так как все это просчитано, ничего
не происходит просто так.  И все это, само собой, требует оп�
ределенных навыков".

Харрис Дикинсон: "Сцена была разделена комплексно,
например, возьмем момент вращения на столе. А также учас�
тие чудесных грузинских танцоров, которые внесли большой
вклад в постановку этой сцены. Это было действительно впе�
чатляюще".

Рис Иванс: "Одно из моих самых выдающихся воспоми�
наний, это когда я думал, как они должны совместить все эти
кадры. Исходя из природы самой сцены, кадры мы снимали
не последовательно, с частой сменой актеров и дублеров. Это
было очень тяжело физически, мы очень устали. Нам пона�
добилось несколько месяцев, чтобы физически дойти до того
результата, который требовался в этой сцене. В итоге этот
день мне все же запомнился как довольно веселый.  Веселый
день съемки кино в старом стиле".

Номинирован на престижную премию за сцену боя в фильме "Кингсмен"!3

Спорт

После пятилетнего перерыва в чемпионате Европы по
баскетболу 2022 года должны принять участие континен�
тальные чемпионы из 24 стран во главе с одними из круп�
нейших звезд НБА. Турнир начнется в четверг матчами
группового этапа в четырех принимающих странах, а матч за
золото состоится 18 сентября в Берлине. Все матчи Евробас�
кета�2022 от группового этапа до финала можно посмотреть
на ESPN+.

Ранее турнир проводился каждые два года, но был пере�
несен на четырехлетний цикл, начиная с 2017 года. В связи с
переносом Олимпийских игр в Токио на 2021 год турнир был
перенесен на 2022 год, что стало самым продолжительным
раздельным этапом чемпионата Европы по баскетболу со
времен Второй мировой войны. .

Словения во главе со звездой "Даллас Маверикс" Лука
Дончич MVP Евробаскета�2017 выходит на турнир как обла�
датель титула. Тем не менее, он столкнется с серьезным ис�
пытанием со стороны сборной Сербии, возглавляемой дву�
кратным MVP НБА. Другие главные претенденты сборные
Греции и Франции. 

В Евробаскете�2022 соревнуются 24 команды, разделен�

ные на четыре группы по шесть человек. Каждая команда
проведет по пять матчей на групповом этапе, а четыре луч�
шие команды из каждой группы выйдут в плей�офф.

Изначально Россия была одной из 24 команд, прошед�
ших квалификацию на турнир, но была исключена после
вторжения России в Украину и заменена Черногорией.

Грузия достойно примет предстоящий Евробаскет�2022
и к 1 сентября в Тбилиси все готово, заявил премьер�ми�
нистр Ираклий Гарибашвили.

"Мы готовы достойно принять Евробаскет. Первая игра
состоится 1 сентября. Грузия сыграет 1 сентября. И мы хо�
тим еще раз пожелать успехов нашей баскетбольной коман�
де, которой мы гордимся", � сказал премьер. По словам Гари�
башвили, в этом году "Евробаскет" пройдет в Грузии впервые
и важно провести его на высоком уровне.

Евробаскет�2022 пройдет с 1 по 18 сентября 2022 года
сразу в четырех странах � Чехии, Грузии, Германии и Ита�
лии. 

Соперниками сборной Грузии по группе А, игры которой
пройдут в Тбилиси, стали Испания, Турция, Черногория,
Бельгия и Болгария.

К Евробаскету!2022 в Грузии все готово

Страницу подготовила 
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